

# Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id. 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

### TORTOSA

Martes 20 de Enero de 1903

### PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 36.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
D.A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

## LOS LIBERALES

Hasta el miércoles o el jueves próximo no se celebrará la reunión de los ex-ministros liberales.

El señor Montero Ríos, tiene ultimado ya el programa que sus compañeros le encargaron.

El aplazamiento de la reunión no tiene, pues, por causa la mayor o menor diligencia del presidente del Senado en la redacción del citado documento.

Obedeciendo al retraso, no solo a la reciente desgracia sufrida por el señor López Puigcerver, sino al ruego formulado por el señor Moret de que, si es posible, se aplase la reunión hasta su llegada.

El señor Moret ha escrito recientemente al conde de Romanones anunciándole que llegará a Madrid en el día de hoy y que agradecería mucho que no se celebre la reunión de los ex-ministros liberales hasta su regreso.

Así parece que se hará. Mañana visitará el señor Montero Ríos al marqués de la Vega de Armijo para anunciarle que ya tiene redactado el programa y convenir el día en que ha de verificarse la reunión de los ex-ministros.

Acerca del programa, todas las noticias que tenemos coinciden en que es muy democrático, y que aborda con un criterio esencialmente liberal el problema social y la cuestión llamada religiosa.

Los amigos del señor Montero Ríos dicen que éste no se halla dispuesto a que se rectifique su obra en lo que tiene de substancial.

Algunos ex-ministros, trabajan mucho estos días para que se deje sin efecto el acuerdo de celebrar la Asamblea del partido. Pretenden estos elementos que no se haga por ahora designación de jefe, quedando para cuando se abran las Cortes.

Quiéren que en la reunión de los ex-ministros se acuerde el nombramiento de un Directorio encargado de la lucha electoral y de la marcha del partido.

La mayoría de los ex-ministros opinan, sin embargo, lo contrario. Crean que se debe respetar el acuerdo tomado, convocando enseguida la Asamblea y elegir jefe.

Otros desean que en la reunión próxima solo se trate del programa, dejando íntegro a la Asamblea el acuerdo de cómo ha de regirse el partido.

Por todo lo expuesto se ve que son tantas las opiniones como ex-ministros tiene el partido liberal y que no es posible vaticinar cada acerca de lo que ocurrirá en la reunión del miércoles.

## Alcoholización de los vinos

Cuando los vinos ordinarios han de ser transportados a climas cálidos y sufrir du-

rante un largo viaje temperaturas elevadas, es necesario que estén bien constituidos. Entre otras varias condiciones, figuran como principales: la de no encerrar azúcar sin fermentar, ni tampoco gérmenes que den lugar a fermentaciones secundarias, y que su fuerza alcohólica oscile entre 11 y 12.

Deberá elegirse vinos secos y para mayor garantía someterlos a la pasteurización. Por este medio se destruyen las bacterias que pueden encontrarse en estos líquidos y que pueden originar alteraciones diversas.

Aparte de la pasteurización, existe como medio de prevenirse contra este riesgo el vinage, ó sea la alcoholización de los vinos débiles. En Francia esta operación está castigada, salvo en los casos que los vinos se dedican a la exportación. Para las colonias francesas se ha ordenado por el Ministerio de Marina que los vinos exportados han de tener 12° como fuerza alcohólica, lo cual solo puede alcanzarse en Francia por la adición de alcohol. Si este es industrial, debe ser de buena calidad, que no posea sabor alguno (neutro); si es de vino ó aguardiente, se necesita elegir aquellos que no posean gustos especiales susceptibles de modificar el del vino.

No deberá adicionarse al vino más que la dosis necesaria para que alcance la graduación indicada.

Por la alcoholización se consigue, además de dar al vino mayor graduación, esterilizarle en parte é impedir el desarrollo de gérmenes productores de enfermedades.

Si se quiere conocer, por ejemplo, la cantidad de alcohol de 95° que es necesario agregar a un hectólitro de vino del 9° para que éste se eleve a 12°, se consigue fácilmente por el cálculo expresado en la fórmula siguiente:

$$\frac{3 \times 100}{83} = 3 \text{ litros } 6r$$

Es decir, deducir del grado que ha de alcanzar el vino el que éste posee, multiplicar esta diferencia por la cifra que representa la cantidad de vino sobre que se opera; dividir este producto por la diferencia entre el grado del alcohol empleado y el grado á que se quiere reforzar el vino.

Conviene á la vez que se alcoholiza el vino, dotar á éste de los demás elementos que le constituyen para que reúna condiciones aceptables. Deben añadirse con este fin tanino y ácido tártrico en proporciones convenientes según el vino de que se trate. El ácido tártrico obra de un modo notable sobre el color, avivándole y preservando al mismo tiempo al vino de ciertas enfermedades.

En Francia existen productos llamados conservadores que contienen los elementos necesarios para que los vinos débiles presenten las propiedades de los buenos, á la vez que los preservan de los rigores de los climas cálidos.

## El Rey Y EL ALCALDE DE BARCELONA

La Epoca del sábado último publica el siguiente sueltó:

«Ayer, á las seis de la tarde, fué recibido el Sr. Monegal en especial audiencia por S. M. D. Alfonso XIII.»

Hemos hablado con el alcalde de Barcelona á propósito de la conferencia con que el Monarca se dignó honrarle, y aún cuando, como se comprenderá, la más elemental prudencia vedaba al Sr. Monegal comunicarnos detallada noticia de su conversación con el joven Soberano, cosa que tampoco pretendíamos, quizá tenga interés consignar las manifestaciones que el presidente del primer Ayuntamiento catalán se ha servido hacernos.

«Mi audiencia tenía por objeto principal—nos ha dicho el alcalde de Barcelona—dar cuenta al Rey de las gestiones que practico cerca de sus consejeros responsables, en lo que toca, sobre todo, al arreglo de la cuestión social.»

«La exquisita corrección constitucional de S. M. había de limitarse á ofrecer su augusta recomendación para que el Gobierno se ocupase preferentemente en el estudio de las soluciones que demandan el estado social tan vidrioso, á que dan lugar las exigencias de abajo y las resistencias de arriba, y esto fué lo que yo tuve el honor de oír de los augustos labios de D. Alfonso XIII.»

«Pero no puedo menos de consignar la particular complacencia personal con que yo oía á nuestro joven Monarca hacer indicaciones y formular observaciones que daban á entender el profundo y exacto conocimiento que del problema posee el Soberano. Yo, industrial de toda la vida, pensaba, oyendo al Rey en aquellas enormes masas obreras, entre las que fermentaba ódios y rencores que en gran parte pueden ser desvanecidos.»

«Si el monarca está enterado de las cosas de su tiempo: es joven y generoso. Oyéndole se vislumbran días de paz y días de gloria.»

Se dignó S. M. oír mi modesto parecer sobre aquellas cuestiones. Yo soy hombre que habla de prisa, involuntariamente dije, por lo tanto, muchas cosas.»

«Quizá dentro de unos días será posible decir más. Por de pronto, esta mañana he visitado al Presidente del Consejo, entre otras cosas, para comunicarle los detalles de mi audiencia de ayer.»

«Hay un asunto del que quiero hacer una referencia.»

«Háblase de que se prepara una visita regia á Barcelona, y no han faltado espíritus suspicaces, sobrados de malicia, que propalen la especie de que el Gobierno quiere hacer determinadas concesiones, buscando allá efectos de opinión que aseguren un éxito á la realeza.»

«Me preció de conocer á los míos; el joven soberano no necesita de tales artificiosos preparativos y puede visitar la provincia de Cataluña cuando á bien lo tenga en la seguridad de que aquellos súbditos suyos le rendirán el debido homenaje, en el que el cariño irá de la mano con el respeto.»

«Pero es que además, y esto es lo importante, no se prepara semejante visita regia.»

«Lo que mis gestiones en pro de Barcelona produzcan será, pues, hijo del convencimiento de los gobernantes, y no vergonzosa concesión, inspirada en un do ut des, que además, como llevo dicho, no hace falta ninguna.»

«De la afabilidad y encantadora democrática llaneza del soberano solo puedo decir una cosa: yo ya había temido el alto honor de ser recibido por Su Majestad, pero desde ayer, en que los minutos se me hicieron momentos, mi mayor deseo sería el de multiplicar las audiencias indefinidamente.»

## Experiencia interesante

### El Sahara atravesado en globo. Proyectos y cálculos

Uno de estos días se verificará en Túnez el lanzamiento de dos globos aerostáticos, destinados á atravesar el Sahara con ayuda de los vientos alisios, cuya regularidad invernal es bien conocida.

Las experiencias prometen llamar la atención. El ministerio de la Guerra francés se ha interesado en ellas hasta el punto de proporcionar el zinc y el ácido sulfúrico necesarios para producir el hidrógeno que ha de hinchar los dos globos, cuyos nombres son «Eclairéur» y «Leo Dex.»

Los organizadores de esta empresa, Mrs. E. Debureau, capitán de ingenieros, y conde Castillon de Saint-Victor, embarcaron el 31 de Diciembre en Marsella, con todo su material, para llegar á Gabes el día 5.

Se han tomado ingeniosas precauciones para el éxito de la empresa.

Ninguno de los dos globos llevará aeronautas; pero el «Leo Dex» irá provisto de aparatos registradores automáticos y conducirá además una jaula con palomas mensajeras.

Si el globo cayese, esta jaula se abriría automáticamente, y como se conoce la velocidad media del vuelo de las palomas, con facilidad podría calcularse aproximadamente el lugar de la caída.

Según los estudios hechos, los globos, partiendo de Gabes, descenderán en las inmediaciones de Tembonctu, y teniendo en cuenta la velocidad media de los vientos aliseos (20 kilómetros por hora) que han de impulsarlos, calculáse que franquearán los 2.300 kilómetros que separan

á Gages de Tembucto en cinco ó seis días.

## ROBO EN EL MUSEO ARQUEOLÓGICO DE TARRAGONA

A las cuatro de la mañana del domingo, el sereno del barrio 6.º de aquella capital, encargado de cerrar las Casas Consistoriales, al dirigirse á aquel edificio vió, con la natural sorpresa, que la puerta central de aquél estaba entreabierta. Al penetrar en el zaguán, pronto dióse cuenta de lo ocurrido, y después de pedir auxilio á sus compañeros, inmediatamente comunicó la desagradable noticia al ilustrado jefe del Museo Arqueológico, D. Angel del Arco, y al conserje D. Francisco Poblet, quienes se personaron á los pocos instantes en el lugar de la ocurrencia. Seguidamente presentóse también en el Ayuntamiento el jefe de vigilancia de la provincia D. José Masalles, quien, de acuerdo con dichos señores, dictó las órdenes necesarias para el esclarecimiento de los hechos.

Según parece, de tiempo inmemorial existe en el Ayuntamiento la pésima costumbre de cerrar aquellas dependencias sin practicar ninguna clase de registro. La noche de referencia, el sereno encargado del citado servicio cerró la puerta central, dejando la llave en la cerradura y saliendo por la lateral como de costumbre, sin que nada de anormal notara durante el tiempo que permaneció dentro del edificio.

Probablemente, los ladrones permanecieron algunas horas en uno de los patios del Ayuntamiento ó la Diputación, y esperaron pacientemente á que cerraran para quedar dueños absolutos del campo.

Una vez puestos en acción, intentaron forzar la cerradura de la puerta interior que dá acceso al zaguán de las Casas Consistoriales, lo que no consiguieron, gracias á la buena construcción de la misma. Frustrado su intento, echaron por el camino de en medio, y con un taladro abrieron un boquete á la puerta, bastante endeble por cierto, que les permitió descubrir el pestillo y penetrar con toda libertad en la sala del museo.

Ya dueños del campo de operaciones, hicieron saltar cinco cerraduras pertenecientes á un pequeño monetario y á la gran vitrina, cogieron las tablillas dónde están colocadas las colecciones numismáticas y se trasladaron al vestíbulo del museo, en cuyo sitio y á la luz de una vela escogieron las monedas que más en gusto les vinieron, siendo escogidas con preferencia las de oro y plata, como verán nuestros lectores á continuación.

Durante el saqueo y por una silla que quedó junto á un ventanal que da vista á la plaza de la Fuente, se desprende que uno de los malhechores estaba al acecho del vigilante nocturno, cuya prudente medida les facilitó el medio de salir impunemente del palacio de la Diputación por la puerta central, que dejaron entreabierta, sin verse molestados por nadie y en propiedad del codiciado botín.

Las monedas robadas son unas 400, la mayoría de ellas pertenecientes á la colección de D. Buenaventura Hernandez, que adquirió el Ayuntamiento y Diputación y que se componía de 1835 ejemplares.

De las sustraídas, 11 son de oro; 8, de los emperadores romanos Alcazio, Honorio, Valentiniano, Livio, Severo, Neron, Adriano, Antonio Pio y Vitelio; una del emperador de Oriente Anastasio; otra de la familia consular Volcacia y una de los Reyes Católicos; 340 de plata, entre ellas 2 ibéricas, 4 autónomas romanas, 169 de familias consulares, 6 de los triunviratos, (dos de ellas falsas), 113 imperiales, 31 de los Reyes de Castilla y Principado de Cataluña, 2 árabes y 3 inciertas. Las restantes son de cobre de las que hay 33 ibéricas, 11 autónomas romanas, 9 grie-

gas, 24 de las familias consulares romanas, 2 de Julio Cesar (una falsa y otra auténtica), con la leyenda «Veni, vidi, vici», 26 imperiales, 2 árabes, 8 conmemorativas, modernas casi todas, y otras de escaso valor arqueológico.

Lo desapacible de la noche, pues llovía á cántaros, contribuyó al buen éxito de la criminal empresa, y no es de extrañar, dado lo intempestivo de la hora y la poca gente que transitaba, que nadie se diera cuenta de la entrada y salida de aquellos desalmados.

## Crónica

Ayer regresó de Tarragona nuestro estimado amigo D. Agustín Monner, en donde tuvo el gusto de visitar al dignísimo señor Gobernador civil D. Santos Ortega Frias.

A pesar del poco tiempo que este ilustrado funcionario lleva en esta provincia, ha dado briosa muestra de sus relevantes condiciones y de sus levantados propósitos de regenerar la política de este país, harto necesitada de que se la dirija por nuevos cauces al amparo de la corrección y legalidad más absolutas. Su notable circular acerca del juego acredítale de gobernante al que por igual preocupan la moralización y saneamiento de las costumbres como el profundo respeto á la ley; y su actitud resuelta y decidida contra las demasías del caciquismo, no permitiendo que, directa ni indirectamente, se eche mano de los gastos y violentos recursos, de los que tal abuso hizo el partido liberal en este país para falsear el sufragio y coartar la libertad del cuerpo electoral, honranle sobremedida y constituyen un título preeminente, á la consideración de amigos y adversarios, para el gobierno que representa.

Como nada hemos de pedir ni al gobierno ni al gobernador, del capítulo que en sus instrucciones reservó el señor Maura para los amigos, y, por lo mismo, no ha de torcerse nuestra sinceridad al algar ni al despecho, ha de ser nuestro juicio más imparcial y severo, y ha de ser nuestro aplauso más justo y valioso.

Bien se nos alcanza que esa sinceridad, que esa corrección política, que ese absoluto acatamiento á la ley han de ser contraproducentes cuando tiendan al respeto y defensa de corporaciones y autoridades, como no pocas de estos distritos, que tienen un origen expúreo y vicioso, que nacieron al amparo de todos los atropellos, de todas las coacciones y de todas las inmoralidades, y por eso entendemos que el concepto que informa la sinceridad, no del Gobernador, sino del Ministro, debiera ser otro, más de acuerdo con la moral y el derecho, concepto que vendría á respetar lo bueno; pero que juzgaría con severidad al intrusismo brutal, para devolver los Ayuntamientos á los concejales que fueron víctimas de las iras del partido fusionista.

Para esta labor de legalidad y justicia, como para cuanto tienda al bien y prosperidad del país, tenemos una verdadera complacencia en ofrecer al dignísimo señor Gobernador civil de la provincia nuestra modesta cooperación.

Desde las primeras horas de la mañana que empezó á diluviar, con acompañamiento más tarde de truenos y relámpagos, durante todo el día de hoy ha estado lloviendo en nuestra ciudad copiosamente, con pequeños intervalos en que el temporal parecía menguar. La violencia del agua ha limpiado las calles y aceras y el barranco del Rastro arrastra bastante caudal de aguas.

El Ebro, como es natural, ha crecido bastante, aunque no han llegado las aguas de la cuenca superior, si es que hayan alcanzado á ella estos temporales.

Esta mañana se ha suspendido ya el paso de la barcaza ó puente volante.

Acerca de las próximas elecciones y por lo que se refiere al distrito de Gandesa leemos en un periódico:

«Por el distrito de Gandesa parece estar designada una gran personalidad, ex-catedrático de Cuba, y muy bien relacionado con el Marqués de Mariano.

«Eto es lo que por ahora hay de cierto respecto á esta provincia».

Por su parte escribe *La Veu de Catalunya* lo siguiente:

«El fill del marqués de Montroig ja no's presenta diputat per Granollers; ara va per Gandesa, que no deu saber ahont cau.

«Si's pensa que perque las altras eleccions va sortir per allí 'i capítan Verdades, que ningú 'l coneixia, ara pot sortir ell, s'equivoca.

Tenim entés que 'ls elements de més prestigi del districte, y els nostres amichs, cansats de sufrir el caciquisme den Mariano—y dispensi que li estanviem el titull perque ell també l'estalvia quan escriu—han buscat on candidat independent, que te molts relacions y simpatias á Gandesa y que está en condicions de favorir els interesos del districte.

El seyor Ferratjes (fil) ho tenia malament á Granollers; pero encara ho té mes malament á Gandesa.

A Granollers pot ser s' hauria pogut plantar á sei; á Gandesa, s' ahurá de plantar á cinch.

No farà set y mitg en lloch.»

Anoche se ahorró en San Carlos de la Rápita un pobre anciano y ciego que vivía de la caridad pública.

Adelantan rápidamente las obras de la casa donde ha de instalarse la Sucursal del Banco de España. Su ilustrado Director ha dado á la imprenta, y se repartirá dentro de unos días, un librito en forma de folleto dando explicaciones de todas cuantas operaciones realizará aquel importante establecimiento de crédito.

La Jefatura de Obras públicas avisa á los propietarios de los terrenos expropiados en este término municipal, con motivo de la construcción de las rampas de acceso al puente del Estado, para que en el plazo de ocho días comparezcan personalmente ó por apoderado en forma ante esta Alcaldía y verifiquen el cobramiento de pe-rito.

Con las lluvias de estos días y el descenso de la temperatura se han recrudecido las afecciones reumáticas, haciéndose indispensable el uso del *Jarabe anti-reumático de Monner*, que tan excelentes resultados produce en el dolor, ya sea muscular, articular ó nervioso. Los muchísimos facultativos que á diario prescriben este *Jarabe* consignan en elocuentes testimonios los brillantes resultados obtenidos con su empleo.

De venta en la Farmacia de Monner, Carbó, 18, Tortosa.

Dicen de Reus:

«Las gestiones hasta ahora practicadas para solucionar la huelga no han obtenido un resultado satisfactorio.

En una reunión celebrada anteanoche en la Alcaldía, parece que se procuró conciliar algo, á fin de lograr el restablecimiento de la normalidad.

Los obreros se niegan á transigir parcialmente de lo que demandaban.

La conducta de éstos no puede ser más correcta y admirable su constancia.»

Estando convocada para ayer la Diputación provincial, en la hora de celebrar sesión estaban presentes únicamente los Sres. Hugue, Olesa, Pallejá, Tell, Roig, Guasch y Meroles, y no habiendo, por lo tanto, suficiente número, tuvo que declararse negativa.

Todos los mozos de la quinta de 1890, pertenecientes á la zona de Tarragona, núm. 33, pueden pasar por la Comandancia militar de esta plaza, de nueve á trece, á recoger sus licencias absolutas.

El Juzgado de instrucción de este partido cita al sujeto que atentó contra la joven Benita Brillas, conocida por Ana Vericat Tallada, expósa de la Casa de Maternidad de Barcelona, en la tarde del 25 de Diciembre último, en el sitio llamado «Esplanetas».

La *Denticina Oliveres* se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

### ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

### ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

### MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

Un buen consejo salva una vida.



Niño LÓPEZ

Madrid 24 de Abril de 1902.

Mi hijo Angel, de 7 años de edad, cogió una bronquitis que se complicó, por enfriamiento de los intestinos, en tisis abdominal, lo que nos hacía temer perderle en breve plazo. Un pariente me aconsejó darle la Emulsión Scott, y desde el momento que empezó con ese remedio notamos una mejoría. Después de usadas unas cuantas botellas, la mejoría del niño era tal, que nadie le hubiera creído el mismo. Actualmente está radicalmente curado, sano, robusto, come con mucho apetito y sus intestinos funcionan con regularidad. Su padre agradece,

MANUEL LÓPEZ. Calle Río, 16.

**Resfriados.** Si se les descuida, engendran todo un séquito de males que generalmente conducen á la tisis. ¿Por qué no desaloja Vd. de su pecho ese resfriado que le oprime? la Emulsión Scott lo hará por Vd., evitándole la opresión de pecho, la fiebre, los sudores y la pérdida de fuerzas que resultan de un resfriado descuidado.

**La Emulsión Scott cura**—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott es la más perfecta,** agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º



Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Interesante

Alfredo Caminals Beráu, Procurador de los Tribunales Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española»...

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS...

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expande y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas.

Informarán en esta Administración.

Salvación de los niños

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baba a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño o se muere de tan terrible enfermedad...

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 4 pesetas.

pequeña 0'50



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Catalunya, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO ANILL, con residencia en Barcelona,

Consejo de Cienso, 352.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO,

Plaza Catedral

Sobres y tarjetas se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta

ro en esta imprenta CALLE DE CAMBIOS, TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9908

José Sancliment, natural de Moya y domiciliado en Barcelona, calle Moncada núm. 13, 2.

Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación...

Barcelona, 20 Marzo 1902.

José SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias a 2 pesetas frasco.

Banco Vitalicio de España

SEGUROS, VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902.

Pesetas 403.600.000

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia:

Casimiro Castellá, TORTOSA, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Capitales asegurados

Pesetas 1.784.202.925

Representante en ésta:

CASIMIRO CASTELLÁ, Delegado del Banco Vitalicio de España.

GRAN SURTIDO DE

CALENDARIOS AMERICANOS

Librería y Papelería de Biarritz

RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR,

ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los Pecos Toco-Balsámicos del doctor Estarriol son considerados como un gran adelanto científico, por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos...

Depósito central: J. ULLIACH y C.ª, Mozcada, 20, BARCELONA